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Касым-Жомарт Токаев сменит на посту
Сергея Орджоникидзе | Kassym-
Zhomart Tokaev, le nouveau Directeur
général de l'ONUG

Author: Людмила Клот, Женева , 02.05.2011.

Касым-Жомарт Токаев
2 мая в Женеве начинает работу новый Генеральный директор Европейского
отделения ООН (UNOG). Почему пост, традиционно считавшийся «российским»,
перешел в руки Казахстана, какова роль Швейцарии в международной дипломатии, и
кто этот опытный государственный деятель?
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Le 2 mai commence le mandat du nouveau Directeur général de l'Office des Nations Unies
à Genève. Pourquoi ce poste qui appartenait traditionnellement à la Russie, est repassé au
Kazakhstan? Quel est le rôle de la Suisse dans la diplomatie internationale? Et surtout, qui
est Kassym-Zhomart Tokaev?
Kassym-Zhomart Tokaev, le nouveau Directeur général de l'ONUG

За несколько дней до завершения работы Генеральный директор отделения ООН в
Женеве Сергей Орджиникидзе дал эксклюзивное интервью агентству ИТАР-ТАСС, в
котором подвел итоги девятилетнего пребывания на этом посту и высказал
уверенность, что ему удалось поднять политическую роль Женевы. «Этот город как
столица Европейского отделения ООН стал центром переговоров и встреч на самых
разных направлениях. Политическая роль отделения ООН в Женеве несоизмеримо
выросла», - сказал Орджоникидзе.

Он также честно признался, что, приехав сюда с поста замминистра иностранных дел
РФ, не рассчитывал столь долгое время трудиться в Женеве. Но работать в самой
большой «ооновской семье» - а в Женеве, в общей сложности, учитывая все
спецучереждения, фонды и программы, 8 тысяч сотрудников, что больше, чем в Нью-
Йорке, где находится штаб-квартира ООН – было очень интересно. Сергей
Орджиникидзе отметил поддержку швейцарских властей в решении множества
вопросов ООН: от политических, экономических, социальных, разоруженческих,
вопросов прав человека, вплоть до решения финансовых проблем ООН. По мнению
главы Европейского отделения ООН, Конфедерация способствовала ООН в
проведении множества двусторонних встреч как открытого, так и закрытого
характера, во время которых швейцарская дипломатия играла позитивную роль
посредника.

Действительно, и мы уже много раз отмечали,
что швейцарское правительство видит в Женеве своеобразную международную
«жемчужину» и гордится, что маленький город на берегу озера играет столь важную
роль в мировой дипломатии. Женевские власти никогда не отказывали в кредитах на
строительство и реконструкцию зданий международных организации, и оказывали
всяческую поддержку их сотрудникам.

К наиболее важным достижениям за девять лет работы Сергей Орджоникидзе отнес
создание в 2006 году Совета ООН по правам человека, в котором он принимал
активное участие: вопросы соблюдения прав человека несколько утратили
политическую остроту, став более прагматическими и конкретными. На территории
Дворца Наций появилась традиция, по которой каждое государство представляет
свои достижения в области культуры. «Если раньше подобных мероприятий было
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ежегодно 1-2, то сейчас 60-70 в год», - сказал он. Значение Женевы выросло и в
глазах генерального секретаря ООН - Пан Ги Мун стал приезжать в сюда «пять-шесть
раз в год».

Скажем несколько слов о преемнике Сергея Орджоникидзе на посту главы
Отделения ООН в Женеве и об истории его назначения. 

Касым-Жомарт Кемелулы Токаев родился 17 марта 1953 года в Алма-Ате.
Окончил Московский государственный институт международных отношений (1975),
Пекинский лингвистический институт, Дипломатическую академию МИДа России
(1992). Доктор политических наук, тема диссертации: «Внешняя политика Казахстана
в период становления нового мирового порядка». Владеет казахским, русским,
английским, китайским и французским языками.

После окончания МГИМО был третьим, а затем вторым секретарем МИД СССР в
Сингапуре. В 1985-91 годах занимал должность второго, а затем первого секретаря
посольства СССР в Китайской Народной Республике. В 1992 году он возвратился в
Казахстан, где был назначен на пост заместителя министра иностранных дел. В 1994
году стал министром иностранных дел Республики Казахстан, в 1999 году –
заместителем премьер-министра и министром иностранных дел. С октября 1999 года
по январь 2002 года К. Токаев – премьер-министр РК, затем вновь министр
иностранных дел и Государственный секретарь, с января 2007 года - Председатель
Сената Парламента Республики Казахстан.

Член Народно-демократической партии «Нур Отан», что переводится с казахского
как «Свет Отечества». Эту крупнейшую пропрезидентскую партию Казахстана
возглавляет Нурсултан Назарбаев, с 2009 года ее представителям принадлежат
100% мест в парламенте Республики.

Новый глава Европейского отделения ООН женат, сын
Тимур родился в 1984 году. Любит спорт – занимает должность президента
федерации настольного тенниса Республики Казахстан.

12 марта 2011 Генеральный секретарь ООН Пан Ги Мун обнародовал решение о
назначении Касым-Жомарта Токаева на должность Заместителя генерального
секретаря ООН, Генерального директора отделения ООН в Женеве. Пан Ги Мун
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сообщил о решении по телефону президенту Казахстана Нурсултану Назарбаеву. Как
сказал  глава ООН: «Учитывая значительный вклад Казахстана в укрепление
международной безопасности, режима нераспространения ядерного оружия, успехи
страны в социально-экономическом развитии и внешней политике, генеральный
секретарь ООН принял решение о назначении Касым-Жомарта Токаева на должность
генерального директора отделения ООН в Женеве».

В силу занимаемой должности Касым-Жомарт Токаев будет также генсеком
работающей в Женеве Конференции по разоружению. Токаев станет первым
представителем Азии на посту гендиректора отделения ООН в Женеве.

Политологи отмечают, что это назначение связано с внутренними процедурами ООН,
а не с текущей ситуацией в Казахстане. Эта высокая должность исторически
считалась креатурой России: до Сергея Орджоникидзе, назначенного на этот пост 1
марта 2002 года, ее занимал Владимир Петровский. Переход поста «в другие руки»
осуществился после многосторонних консультаций и при поддержке России. 

Как пишет казахское издание «КУРСИВъ - бизнес новости Казахстана», еще в 2010
году планировался уход Токаева с должности спикера Сената. Вначале
предполагалось, что Касым-Жомарт Токаев станет спецпредставителем генсека
секретаря ООН по организации Конференции по созданию на Ближнем Востоке зоны,
свободной от оружия массового поражения. Но вопрос с проведением Конференции
был отложен на неопределенный срок. Тогда, во время саммита ОБСЕ, возникло
предложение выдвинуть его на должность главы Европейского отделения ООН.

На пост претендовало несколько человек, что создало определенную интригу.
«Поначалу Россия поддерживала итальянского представителя, - пишет казахское
издание, - однако после того, как Нурсултан Назарбаев предложил Пан Ги Муну
кандидатуру Касым-Жомарта Токаева, поддержала казахстанскую инициативу. Что
неудивительно, учитывая достаточно тесные отношения г-на Токаева еще со
студенческих лет с руководством российского МИДа. Собственно, учитывая это, а так
же то, что спикер Сената последние 2 года был еще и заместителем председателя
парламентской ассамблеи ОБСЕ, а так же его деятельность на посту министра
иностранных дел Казахстана, его кандидатура не вызвала отторжения и у остальных
участников процесса».

Сергей Орджоникидзе, отвечая на вопрос ИТАР-ТАСС, как получилось так, что Россия
лишилась поста, традиционно занимавшегося российскими дипломатами, пояснил,
что РФ сделал выбор в сторону Вены. «Это адекватный уровень. Это, конечно,
меньше, чем Женева, но для России сейчас очень важна проблема борьбы с
наркотиками, ведь по потреблению героина из Афганистана Россия находится на
первом месте в мире. И поэтому мы попросили место в Вене, где находится
Управление ООН по наркотикам и преступности (УПН)». Российский дипломат Юрий
Федотов занял пост исполнительного директора УПН в сентябре прошлого года, став
также главой всего венского Отделения ООН.

Своим мнением о новом назначении уже поделился в Нашей Газете.ch американский
политолог в Женеве Даниэль Уорнер в своем блоге "New UN chief in Geneva".

Читайте также наше досье "Международные организации в Женеве"
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